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vom 11. Mai 2019 
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Zentralvorstand 
 Robert Brunold, Obersaxen Zentralpräsident 
 Tarzisius Caviezel, Davos Vizepräsident 
 Noldi Giger, Landquart Vizepräsident 
 Hansruedi Andreoli, Masein Hegepräsident 
 Nina Gansner, Seewis Dorf KoAWJ-Präsidentin 
 Noldi Tiri, Masein Schützenmeister 
 Flurin Filli, Ardez Verantwortlicher Öffentlichkeitsarbeit 
 
Erweiterter Zentralvorstand Bezirk 
 Tomas Schmed, Disentis/Mustér I 
 Victor Blumenthal, Falera II 
 Johannes Casutt, Versam III 
 Paolo Papa, Augio IV 
 Gerhard Venzin, Bonaduz V 
 Pirmin Saner, Davos Dorf V.1 
 Martin Moser, Vaz/Obervaz VI 
 Gian Carl Lutz, Pontresina VII 
 Gaudenzio Vincenti, Castasegna VIII.1 
 Orlando Rada, Li Curt VIII.2 
 Robert Rietmann, Müstair IX 
 Andrea Carpanetti, Ftan X 
 Kurt Steck, Klosters-Dorf XI 
 Barthli Schrofer, Trimmis XII 
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Traktanden: 
 
1. Wahl der Stimmenzähler 
2. Genehmigung des Protokolls der 104. Delegiertenversammlung vom 12. Mai 2018 in 

Obersaxen 
3. Genehmigung des Jahresberichtes des Zentralpräsidenten 
4. Rechnungsablage 2018 

Bericht und Antrag der Geschäftsprüfungskommission 
5. Festsetzung des Mitgliederbeitrages und der Abonnementspreise für das Verbandsorgan 

«Bündner Jäger» 
6. Kenntnisnahme des Budgets vom laufenden Geschäftsjahr 
7. Genehmigung des Voranschlages Sekretariat 2020 
8. Genehmigung der Jahresberichte: 

a) des Hegepräsidenten 
b) der Präsidentin der KoAWJ 
c) des Schützenmeisters 

9. Anträge des erweiterten Zentralvorstandes und der Sektionen 
10. Statutenänderung 
11. Wahlen 
12. Ehrungen 
13. Varia 

 
 

Begrüssung 
 
Die 105. Delegiertenversammlung des BKPJV wird um 13.30 Uhr durch die Jagdhornbläser-
gruppe Rätia Chur unter der Leitung von Gieri Murk feierlich eröffnet. 
 
Anschliessend richtet der Zentralpräsident Robert Brunold das Wort an die Versammlung. 
 
Liebe Jägerinnen und Jäger 
Sehr geehrter Herr Regierunsgrat 
Sehr geehrter Herr Ständerat 
Sehr geehrte Frau Nationalrätin 
Sehr geehrte Herren Nationalräte 
Sehr geehrte Grossräte 
geschätzte Ehrengäste, Ehrenmitglieder und Delegierte, 
 
Ich freue mich, Sie im Namen des Bündner Kantonalen Patentjägerverbandes zur 105. Dele-
giertenversammlung, hier in Cazis willkommen zu heissen und begrüssen zu dürfen.  
 
Es ist dem Zentralvorstand eine grosse Ehre, dass sie alle unserer Einladung gefolgt sind. 
 
Ganz besonders begrüssen und willkommen heissen möchte ich: 
 
Die Ehrengäste: 
Herr Regierungsrat Mario Cavigelli 
Herr Ständerat Stefan Engler 
Frau Nationalrätin Magdalena Martullo-Blocher 
Herr Nationalrat Duri Campell 
Herr Nationalrat Martin Candinas 
Herr Nationalrat Fabio Regazzi 
Herr Gemeindepräsident Reto Loepfe 
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Die Grossräte der Jägerfraktion: 
Peter Giacomelli, Präsident der Grossratsjägerfraktion  
Tarzisius Caviezel, Vizepräsident des Zentralvorstandes, Präsident des SPW und Vorstands-
mitglied Jagd Schweiz 
Paolo Papa, Mitglied des erweiterten ZV 
Kenneth Danuser, Präsident BSC, Vorstandsmitglied SELVA  
Clemens Berther, Daniel Buchli, Rodolfo Fasani, Benjamin Hefti, Roman Hug und Mario Salis 
 
Im Weiteren begrüsse ich: 
Den Vorsteher des Amtes für Jagd und Fischerei Graubünden, Adrian Arquint 
Den Wildbiologen des AJF, Hannes Jenny 
Den Vertreter des Amtes für Wald und Naturgefahren, Urban Maissen 
Den Präsidenten der SELVA Verband der Waldeigentümer GR, Leo Thomann 
Den Vizelandammann der Veteranen, René Schumacher 
Den Präsidenten des Laufhundeclubs reg. GR, Fritz Keller  
Als Vertreter des Präsidenten des Wildhüterverbandes, Moritz Schmid 
Den Organisator der Steinwildjagd, Erwin Eggenberger 
Der Präsident des kant. Fischereiverbandes, Radi Hofstetter 
Den juristischen Mitarbeiter des Bau-, Verkehrs- und Forstdepartements, Giusep Quinter  
Den Vertreter des Bündner Schützenverbandes, Hubert Tomaschett 
Den Präsidenten des Glarner Jagdvereins, Fritz Stüssi 
Sowie die anwesenden Wildhüter des Jagdbezirks XII 
 
Ganz speziell begrüssen möchte ich auch die anwesenden Ehrenmitglieder unseres Verban-
des, die Mitglieder der Jagdkommission, sämtliche Chargenträger sowie alle Damen und Her-
ren welche sonst in irgendeiner Art und Weise für unseren Verband tätig sind.  
 
Einen speziellen Willkommensgruss richte ich an alle Medienvertreter, ich bitte Sie an dieser 
Stelle um eine sachliche Berichterstattung zu dieser Delegiertenversammlung. 
 
Entschuldigt haben sich für die heutige Versammlung unter anderem: 
Standespräsidentin Tina Gartmann-Albin 
Ständerat Martin Schmid 
Nationalrat Heinz Brand 
Nationalrätin Silva Semadeni 
Präsident JagdSchweiz, Hanspeter Egli 
Sektionschef des Bundesamtes für Umwelt, Reinhard Schnidrig 
Der Direktor vom Nationalpark, Heinrich Haller 
Die Mitglieder der Jagdkommission Agnes Brunold und Banadez Cadalbert 
Anita Mazzetta, Geschäftsführerin WWF GR 
Giochen Bearth, Vorsteher des Amtes für Lebensmittelsicherheit und Tiergesundheit 
Daniel Buschauer, Vorsteher Amt für Landwirtschaft und Geoinformation 
Remo Fehr, Vorsteher Amt für Natur und Umwelt 
Sascha Gregori, Amt für Natur und Umwelt 
Martin Renner, Geschäftsführer Bündner Bauernverband 
Claudio Caviezel vom Gemeindevorstand Rhäzüns 
Der Landammann Veteranen, Anton Bearth 
Die Grossräte der Jägerfraktion: Roman Cantieni und Christian Kasper 
 
Weiter haben sich einige Ehrenmitglieder unseres Verbandes entschuldigt und können teilweise 
auch aus gesundheitlichen Gründen nicht an der Versammlung teilnehmen. 
 
Auch haben sich für die heutige Versammlung einige Chargenträger des BKPJV entschuldigen 
müssen. 
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Allen, die aus gesundheitlichen Gründen nicht an der heutigen Delegiertenversammlung teil-
nehmen können, wünsche ich von hier aus alles Gute und gute Genesung. 
 
Für die Begrüssung in Romanisch übergebe ich nun das Wort an meinen Kollegen aus dem 
Zentralvorstand Tarzisius Caviezel und für die Begrüssung in Italienisch an Gaudenzio Vincenti, 
er ist Mitglied des erweiterten Zentralvorstandes.  
 
Tarzisius Caviezel richtet folgende Worte an die Versammlung: 
 
Preziau signur president 
Stimai collegas da suprastonza 
Preziadas delegadas, preziai delegai 
Ault stimai hosps 
 
El num dil president beneventel jeu vus cordialmein alla 105-avla radunonza da delegai da 
noss’uniun. Igl ei per mei ina grond’honur d’astgar beneventar vus cheu a Cazis en quella biala 
e pompusa halla. Per las perfetgas lavurs d’endrizzament admettel jeu all’ uniun da Cazis in 
sincer Dieus Paghi. 
 
Nossa radunonza da delegai duei, sper tractandas e conclus, era esser in inscunter denter 
catschaduras e catschadurs – in’occasiun, ina plattafuorma da sepresentar alla populaziun e da 
saver tschentar l’impurtonza da nossa catscha el centrum.  
 
Mussar, declarar e sensibilisar vischinas e vischins che nies agir duront gl'entir onn ei oravontut 
in agir persistent en favur dallas selvaschinas, che nies engaschi ha l’absoluta finamira da tgirar 
e miglurar igl ambient sco era da promover e mantener ina natira intacta. 
 
Senz’in amicabel, sincer e permanent dialog denter catschadurs, politichers, cerchels turistics e 
populaziun ei nossa catscha a liunga vesta periclitada. Cun in bien secuntener ed in adequat 
sedepurtar savein nus influenzar considerablamein in maletg positiv dil catschadur e dalla 
catscha ed aschia francar tier nossa populaziun in’acceptanza durabla per la catscha 
Grischuna. 
 
Nus vivin el pli grond cantun muntagnard Svizer, il qual nus partgin denton era cun la selvas-
china. Il diember dalla selvaschina d’ungla ei uonn impressiunonts: Rodund 16'000 tscharvas, 
15’000 cavreuls, 24'000 camutschs e 6'000 capricorns semovan e semultiplicheschan enteifer 
ils cunfins da nies cantun. Aschia s’augmenta il diember d’animals selvadis annualmein per 
entgins melli. Mo - tier las tscharvas s’augmenta il diember annual per pli che 5'000 animals. 
Quei munta denton che la populaziun dalla selvaschina sto vegnir reglada e quei succeda la 
finfinala cun sittar ils singuls animals durot la catscha. 
 
Per saver tener il diember dalla selvaschina a mistregn, enconuschin nus dapi 30 onns en nies 
cantun in sistem da catscha da patenta cun plirs scalems. 
En cumparegliaziun cun auters cantuns muntagnards, nua che la catscha cuozza mintgamai 
denter 4 ed 8 meins, ei la catscha Grischuna fetg efficienta. Las catschaduras Grischunesas ed 
ils catschadurs Grischunes han, enteifer 21 gis catsch’aulta el meins settember e 10 mezs dis 
catscha speziala el decuors da miez november entochen ils 20 da december d‘ademplir il plan 
da reducziun fixau.  
 
Nus stuein buc inventar daniev la roda. Nus duessan denton era buca rullar anavos ella. Egl 
onn 1986 ei vegniu introduciu il niev sistem per ina regulaziun fina dil diember dallas tscharvas. 
Las finamiras previdas vegnan dapi l’introducziun da quei sistem ademplidas oravontut cun la 
catscha speziala. Ina midada dil sistem da catscha actual, fagess mo lu senn, sch’ei dess era 
plausibels e documentabels avantags per tuts pertuccai. Numnadamein: Per la selvaschina, per 
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il forestalesser, per l’agricultura sco era per las instanzas cantunalas, allas quallas la responsa-
bladad dil regal da catscha ei la finala suttamess. 
 
Quels avantags numnai mauncan diltutafatg tier l’initiativa presenta. Tgi ch’ei sefatschentaus 
empauet pli profund cun la materia, vegn tier la medema conclusiun.  
Cun in NA all’iniziativa procurein nus ch’il Grischun resta in territori attractiv da viver per nus 
humans, cumpriu la selvaschina. 
 
Nies cumbat encunter quell’ iniziativa nuscheivla sesanfla ella fasa finala. Nezegei aunc ils da-
vos gis per cumbatter tala. Pertgei – suenter las votaziuns gida nus dil reminent negin selamen-
tar pli. 
 
Jeu engraziel per Vossa beivulent’attenziun e giavischel a Vus tuts ina fritgeivla radunonza ed 
in bi di cheu a Cazis. 
 
Gaudenzio Vincenzi begrüsst die Versammlung mit folgenden Worten: 
 
Stimati cacciatori, politici ed invitati  
 
Il comitato centrale dell`associazione cantonale cacciatori a patente vi porge il piu cordiale ben-
venuto alla 105esima assemblea dei delegati a Cazis, organizzata dalla sezione Miribi 
Räzhüns. 
 
Oggi, in questa sala, noi rappresentiamo circa 5000 cacciatori e dobbiamo esserne fieri. Come 
cacciatori dobbiamo difendere la caccia ed essere sinceri nel difenderla. 
 
Una mattina presto in settembre ebbi la fortuna di poter cacciare un bellissimo capriolo mas-
chio. Arrivando in cascina notai che stava per arrivare una scolaresca con i propri insegnanti . 
Seppi poi che erano di Basilea città. Subito questi giovani mi guardano un poco perplessi: un 
uomo armato nel bosco. Gli dico che sono un cacciatore. Poi guardano la mia preda e tutti fan-
no una strana faccia. A quel punto mi concentro e provo a spiegare loro la caccia ed il suo sco-
po. Inizio col raccontare che bisogna regolare gli effettivi, prelevare un certo numero di animali, 
possibilmente deboli, per avere un effettivo sano e non troppo numeroso per la sopravivvenza 
in inverno. Guardano il mio capriolo morto, che di debole non aveva propio niente, con strane 
facce e per niente convinti. Cambio tema e provo a raccontare che i selvatici troppo numerosi 
rovinano il bosco di protezione. Scettici mi chiedono perchè allora loro sono stati invitati a libe-
rare il maggese dalle piante che stanno soffocando il pascolo. Allora decido di rispondere come 
cacciatore: vado a caccia per stare nel bosco, caccio animali perche mi piace la carne di sel-
vaggina, sicuramente più bio di tante altre e poi sono fiero di poter cacciare anche dei bei capi 
con belle corna. A quel punto hanno cambiato espressione, mi hanno capito e da lì hanno 
guardato la mia bella preda, l’hanno toccata, fotografata, chiesto dove é entato il colpo, guarda-
to anche all’interno dove è stato eviscerato. Per quasi tutti era la prima volta che vedevano un 
animale morto. Per me, e penso anche per questi ragazzi, credo sia stata sicuramente una bel-
la esperienza positiva. 
 
Con ciò vorrei dire che la caccia non é fatta soltanto di doveri e compiti, ma anche e soprattutto 
di grandi piaceri e soddisfazioni! A tutti i cacciatori a nome del comitato centrale e mio perso-
nale un sincero in ‚boca el luff’ per la prossima caccia, un interessante assemblea e una bella 
giornata qui a Cazis. 
 
 
Totenehrung durch Zentralpräsident Robert Brunold: 
 
Auch im vergangenen Jahr hat der Tod nicht halt vor uns Jägerinnen und Jägern gemacht. Ver-
schiedene Kameradinnen und Kameraden mussten verabschiedet werden. 
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Im Namen der Bündner Jägerschaft danke ich den Verstorbenen für ihre Kameradschaft und 
ihren Einsatz für die Bündner Patentjagd. Sie werden durch die Gedanken ihrer Kameraden 
immer bei uns sein. 
 
Geschätzte Versammlung, ich bitte Sie, zu Ehren und im Gedenken an unsere verstorbenen 
Jagdkameradinnen und Jagdkameraden, sich von den Sitzen zu erheben und ihnen zu geden-
ken. 
 
Zu Ehren der Verstorbenen spielt die Jagdhornbläsergruppe Rätia Chur. 
 
 
Geschätzte Versammlung, werte Gäste 
 
Es freut mich, heute die Delegiertenversammlung hier in Cazis abhalten zu können. Für die 
Sektion Miribi ist es die erste Durchführung einer DV des BKPJV. 
Ich danke den Mitgliedern der Sektion Miribi unter der Leitung des OK-Präsidenten und Nichtjä-
gers Reto Loepfe für die Bereitschaft, die grosse Organisation einer DV zu übernehmen. Ich 
glaube, es ist nicht alltäglich, dass ein Gemeindepräsident als OK-Präsident einer DV des 
BKPJV sich zur Verfügung stellt.  
Ich möchte an dieser Stelle auch noch der Sektion Miribi zu ihrem 50-Jahr Jubiläum gratulieren.  
 
Ich hoffe, dass wir heute eine erspriessliche Tagung erleben dürfen und dass wir auch die Ge-
legenheit wahrnehmen, gemeinsam ein paar schöne Stunden miteinander zu verbringen. 
 
Ich benutze hier noch die Gelegenheit der Jagdhornbläsergruppe Rätia unter der Leitung von 
Gieri Murk für die Umrahmung der heutigen DV recht herzlich zu danken. 
 
Werte Versammlung, liebe Anwesende 
Dies ist bereits die 5. Delegiertenversammlung, die ich leiten darf. In diesen 5 Jahren mussten 
wir eigentlich ständig über die Sonderjagd respektive über die Initiative zur Abschaffung der 
Sonderjagd sprechen. Wir mussten in dieser Zeit viele Entscheidungen treffen, auch unange-
nehme, welche auch zu Kritik und Diskussionen geführt haben. Ich bin aber überzeugt, dass wir 
die notwendigen Entscheidungen nicht leichtfertig getroffen haben und wir auch heute noch 
dahinterstehen können.  
Wir haben in dieser Zeit auch eine nicht einfache Gesetzesrevision, mit den entsprechenden 
Diskussionen hinter uns gebracht. Letzten Sommer schlussendlich haben wir die Abstim-
mungskampagne in Angriff genommen. Seit Oktober haben die Arbeit und der Aufwand von 
Monat zu Monat stetig zugenommen. In den letzten 8 Wochen haben wir einen intensiven Ab-
stimmungskampf betrieben. Leider wurden beiderseits Plakate, Kleber etc. abgerissen, verun-
staltet und beschädigt. Dies ist einer Demokratie unwürdig und auf beide Seiten aufs schärfste 
zu verurteilen. Tragisch ist aber, dass Plakate von uns mit einem Aufkleber «ich bin ein Arsch-
loch, ich schiesse auf Tiere» verunstaltet wurden. Dieser Slogan tauchte bereits mit den ent-
sprechenden Personen an der Passiun in Chur auf. Wir sehen bereits jetzt, was uns bei der 
nächsten Abstimmung erwartet.  
Seit sich an Ostern der Verein Wildtierschutz in den Abstimmungskampf eingebracht hat, hat 
sich tragischer weise auch der Ton und die Methoden der Initianten der Sonderjagdinitiative 
verschärft, respektive es wurde voll die emotionale Schiene gefahren. Tauchten doch nachher 
in den Tageszeitungen plötzlich Inserate mit entsprechenden Bildern und sehr fragwürdigen 
Texten dazu auf. Somit wurde auch das Versprechen, welches Christian Mathis an der letzten 
DV in Obersaxen abgeben hat, einen fairen Abstimmungskampf zu führen, gebrochen. Wir ha-
ben weiterhin unsere Kampagne sachlich und mit Argumenten weitergeführt. Ich bin sicher, 
dass wir an den Podien, an der Higa, mit entsprechenden Berichten und vielen Einzelgesprä-
chen überzeugen konnten.  
Morgen in einer Woche werden wir sehen, wie sich der Stimmbürger entschieden hat. Ich 
weiss, alle mögen eigentlich von der Sonderjagd nichts mehr hören und sind froh, wenn der 19. 
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Mai da ist. Nutzen wir aber die verbleibende Woche und versuchen noch in persönlichen Ge-
sprächen unser Umfeld zu motivieren, an die Urne zu gehen und natürlich in unserem Sinne 
NEIN zu stimmen. Geben wir alle zusammen nochmals alles bis zur Ziellinie am 19. Mai und 
kämpfen noch um jede Stimme. Ich bin überzeugt, dass es sich lohnen wird. 
 
Ich möchte es nicht unterlassen, unseren Partnern zu danken. Vor allem unseren Hauptpart-
nern dem Bündner Bauernverband, Graubünden Wald und der SELVA –Verband der Waldei-
gentümer Graubünden für die grossartige Unterstützung. Einen grossen Dank natürlich auch 
allen Chargenträgerinnen und Chargenträgern, allen Sektion die uns sowohl finanziell als auch 
mit Plakatierung, Organisatorischen etc. unterstützt haben. Auch konnten wir auf die Unterstüt-
zung vieler Politiker aber auch von vielen nichtjagenden Personen zählen. Sensationell ist auch, 
dass unserem Komitee über 700 Frauen und Männer beigetreten sind, darunter auch viele 
Nichtjäger.  
Ich habe bewusst keine einzelnen Personen erwähnt, denn dies würde den Rahmen dieser DV 
sprengen. Wir werden uns nach der Abstimmung noch entsprechen bedanken. 
 
In einer Woche werden wird einen Volksentscheid haben und diesen gilt es natürlich zu akzep-
tieren, wie er auch ausfallen mag.  
Ich hoffe, dass wir Jägerinnen und Jäger nachher geschlossen und gestärkt gegen die nächste 
Initiative antreten werden.  
 
Ich wünsche mir, dass wir Bündner Jägerinnen und Jäger uns bewusst werden, was wir im Kan-
ton für eine einzigartige Jagd haben und diese auch endlich würdigen und schätzen. Dann kön-
nen wir dieses Privileg gemeinsam auch noch lange erhalten. 
 
Ich danke Ihnen für Ihre Aufmerksamkeit. 
 
 
Es freut mich nun, den Gemeindepräsidenten der Gemeinde Rhäzüns, Grossrat und auch OK-
Präsident der diesjährigen DV, Herrn Reto Loepfe, für ein Grusswort an die DV begrüssen zu 
dürfen. 
 
Ansprache des OK-Präsidenten Reto Loepfe 
 
Zentralpräsident Brunold dankt Reto für seine Worte und für die Vorstellung der Gemeinde 
Rhäzüns und natürlich für die gewährte Gastfreundschaft. Grossen Dank auch für die professi-
onelle und tadellose Organisation dieser Delegiertenversammlung. 
 
 
Feststellung durch ZP Robert Brunold: 
 
Wir gehen über zur Behandlung unserer Traktanden. Ich stelle fest, dass die Einladung zu die-
ser Delegiertenversammlung statutengemäss erfolgt ist. 
 
Haben sie etwas gegen die Beschlussfähigkeit der Versammlung einzuwenden?  
Keine Wortmeldung. 
 
Damit erkläre ich die 105. Delegiertenversammlung des BKPJV als beschlussfähig. 
 
Die Traktandenliste liegt vor, sie wurde in der Aprilnummer des Bündner Jäger, auf unserer 
Homepage und im vorliegenden Festführer abgedruckt. 
Ich mache noch auf Artikel 15 Ziffer E unserer Verbandsstatuten aufmerksam: 
Ich zitiere. „Anträge und Wahlvorschläge die nach dem 15. Februar eingebracht werden, gelan-
gen nur dann zur Behandlung, wenn sie durch einen 2/3 Mehrheitsbeschluss der Delegierten-
versammlung als dringend anerkannt werden.“ 
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Ich frage Sie deshalb an, sind weitere Anträge oder Wahlvorschläge vorhanden, oder wird von 
Seiten der Delegierten eine Änderung oder Ergänzung zur vorgelegten Traktandenliste ge-
wünscht?  
Wenn nicht, werden wir unsere Geschäfte nach der vorliegenden Traktandenliste abwickeln. 
 
Zum Organisatorischen: 
Vor der Behandlung des Traktandums 9, werden wir eine Pause einlegen. 
 
Wortmeldungen: 
Wenn jemand das Wort wünscht, bitte ich ihn/sie zum bereitgestellten Mikrofon zu kommen. 
Sich mit Namen und der Sektionsangehörigkeit vorzustellen und das Anliegen aus Rücksicht 
auf unsere italienisch sprechenden Kameradinnen und Kameraden in Schriftdeutsch vorzubrin-
gen. 
 
Somit erkläre ich die 105. Delegiertenversammlung des Bündner Kantonalen Patenjäger-
verbandes als eröffnet. 
 
 

1. Wahl der Stimmenzähler 
 
Feststellung der Votantenzahl: 
 
  Anwesende Sektionen 72 

  Sektionsdelegierte 165 

  Erweiterter Zentralvorstand 13 

  Vorstand Hegekommission / Bezirks- 

  hegepräsidenten / Vorstand KoAWJ / 

  Vorstand Schiesskommission 14 

  Bündner Schweisshundeclub 1 

  Regionalgruppe des Schweiz. Laufhundeclubs 1 

  Verein Jagd und Bündnerheimat 1 

 

  Total Stimmberechtigte 195 

 

  Absolutes Mehr 98 

  2/3-Mehrheit 130 

 
Als Stimmenzähler werden die vom ZP vorgeschlagenen Personen gewählt: 
 
Es sind dies: Tisch 1  Claudio Menghini 

   Tisch 2  Johannes Casutt 

   Tisch 3  Ricardo Spadin 

   Tisch 4  Ricardo Spadin 

   Tisch 5  Ossy Just 

   Tisch 6  Andrea Häller 
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   Tisch 7  Nadine Götz 

   Tisch 8  Therese Müller 

   Tisch 9  Daniel Keller 

   Tisch 10  Hansruedi Peretti 

   Tisch 11  Walter Jörg 

   Tisch12  Ursin Venzin 

 
 

2. Genehmigung des Protokolls der 104. Delegiertenversammlung vom 
12. Mai 2018 in Obersaxen 

 
Das Protokoll wurde auf unserer Homepage aufgeschaltet und konnte, falls gewünscht, in Pa-
pierform beim Sekretariat angefordert werden. 
 
ZP Robert Brunold stellt das verfasste Protokoll zur Diskussion. Keine Wortmeldungen. 
 

Abstimmung: Das Protokoll der 104. Delegiertenversammlung vom 12. Mai 2018 
    wird einstimmig genehmigt. 

 
 

3. Genehmigung des Jahresberichtes des Zentralpräsidenten 
 
Der Jahresbericht des ZP Robert Brunold war in der Aprilnummer des Bündner Jägers publi-
ziert. Der Jahresbericht wurde im erweiterten Zentralvorstand behandelt und einstimmig ge-
nehmigt. Zur Behandlung des Jahresberichtes übergibt er das Wort dem Vizepräsidenten 
Arnold Giger. 
 
Der Vizepräsident stellt den Jahresbericht zur Diskussion und lässt über den Bericht abstim-
men. 
 

Abstimmung: Der Jahresbericht des Zentralpräsidenten wird  
    einstimmig genehmigt. 

 
Der Jahresbericht des ZP ist dem Protokoll als Anhang beigefügt. 
 
Geschätzte Anwesende: Es ist mir eine grosse Freude, das Wort nun unserem Regierungsprä-
sidenten Dr. Mario Cavigelli, Vorsteher des Bau-, Verkehrs- und Forstdepartementes überge-
ben zu dürfen. 
 
Ansprache von Dr. Mario Cavigelli 
 
ZP Brunold dankt Mario Cavigelli für seine klaren Worte und dankt ihm herzlich für die offene, 
sehr angenehme und gute Zusammenarbeit. 
 
 

4. Rechnungsablage 2018 
Bericht und Antrag der Geschäftsprüfungskommission 

 
Die Bilanzen und Erfolgsrechnungen unseres Verbandes, sowie die Erläuterungen vom Sekre-
tariat hierzu waren im Bündner Jäger vom Monat April abgedruckt. ZP Brunold erläutert die 
Verbandsrechnung. 
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Erläuterungen zur Erfolgsrechnung 2018 des BKPJV 
Für das Verbandsjahr 2018 wurde ein Verlust von Fr. 65’050.- budgetiert. Die Rechnung 
schliesst mit einem Mehraufwand von Fr. 55'121.30 ab, also um fast Fr. 10’000.- besser als 
angenommen. Es konnten weniger Inserate verkauft werden als budgetiert, doch diese Minder-
einnahme wird durch einen Sponsoringbeitrag für den Bündner Jäger wieder ausgeglichen. 
Der Aufwand für das Verbandsorgan ist bei der Position „Diverser Aufwand‟ um fast 10'000.- 
höher ausgefallen als budgetiert. Dies ist auf die Gerichtskosten für die Verhandlung zwischen 
dem Redaktor Walter Candreia und Sonderjagdinitiant Christian Mathis zurückzuführen. Der 
Anhang gibt detailliert Auskunft über diese Kosten. 
Es haben weniger Sitzungen stattgefunden als geplant, darum sind die Kosten für Sitzungsgel-
der und Fahrspesen tiefer ausgefallen. Die Logos des BKPJV sind nun vor Missbrauch ge-
schützt, dies hat Kosten im übrigen Aufwand von fast Fr. 3'000.- verursacht. Der Aufwand für 
die Öffentlichkeitsarbeit ist ein wenig höher ausgefallen als budgetiert. Der BKPJV hat mit Per-
sonenstunden und einem Beitrag an einem Stand an der OLMA, welcher von JagdSchweiz or-
ganisiert wurde, teilgenommen. Wie jedes Jahr hat der Hirschgulasch-Stand am Churer Weih-
nachtsmarkt auch im 2018 nicht gefehlt. Ausserdem sind bereits Aufwendungen für die Ab-
stimmungskampagne „Abschaffung der Sonderjagd NEIN‟ angefallen. 
 
 
Erläuterungen zur Bilanz per 31.12.2018 des BKPJV 
Das Verbandsvermögen des BKPJV hat im abgelaufenen Verbandsjahr um den erzielten Ver-
lust von Fr. 55'121.30 abgenommen und beträgt neu Fr. 279'382.86. Dem Fonds für Öffentlich-
keitsarbeit konnte im Berichtsjahr ein Betrag von Fr. 7'604.- zugewiesen werden. 
 
Erläuterungen zur Jahresrechnung der KoAWJ 
Die Jahresrechnung der KoAWJ schliesst mit einem Gewinn von Fr. 15'177.20 ab. Budgetiert 
war ein Gewinn von Fr. 3’000.-. Die Einnahmen aus dem Weiterbildungstag zum Thema Wild-
brethygiene sind um Fr. 3'000.- höher ausgefallen als angenommen. Die Erträge aus Theorie 
und Waffenkunde sowie auch die Ausbildungskosten Waffenkunde sind je um rund Fr. 12'000.- 
tiefer ausgefallen als budgetiert. Die Sitzungsgelder sind tiefer ausgefallen, weil weniger Vor-
standssitzungen stattgefunden haben. Ebenfalls tiefer ausgefallen sind die Kosten für die 
Abonnemente der Kandidaten. Die Gesamtaufwendungen von Fr. 122'017.80 liegen um knapp 
Fr. 23'000.- unter dem Voranschlag. Dem budgetierten Ertrag von Fr. 148’000.- stehen effektive 
Einnahmen von Fr. 137’195.- gegenüber. 
 
Erläuterungen zur Gesamtrechnung BKPJV / KoAWJ 
Die Zusammenlegung beider Jahresrechnungen 2018 ergibt einen Gesamtverlust von Fr. 
39'944.10. Budgetiert wurde ein Verlust von Fr. 62’050.-. Die Gesamtrechnung schliesst somit 
um rund Fr. 22’000.- besser ab als budgetiert. Das gesamte Verbandsvermögen des BKPJV 
sowie der KoAWJ per 31.12.2018 hat um den Verlust 2018 von Fr. 39'944.10 auf Fr. 348'878.65 
abgenommen. 
 
Der Bericht der Geschäftsprüfungskommission war ebenfalls in der Aprilnummer des Bündner 
Jägers publiziert. Die Mitglieder der GPK, Stephan Kasper, Martin Thöny und Andreas Derungs 
empfehlen, die vorliegende Jahresrechnung zu genehmigen. ZP Brunold dankt den Mitgliedern 
der GPK für ihre wichtige und kompetente Arbeit für unseren Verband.  
 
Die Diskussion wird nicht gewünscht. 
 

Abstimmung: Die Jahresrechnung 2018 und der Bericht der GPK werden 
    einstimmig genehmigt. 
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5. Festsetzung des Mitgliederbeitrages und der Abonnementspreise für das 
Verbandsorgan «Bündner Jäger» 

 
Der Zentralvorstand stellt den Antrag, die Mitgliederbeiträge sowie Abonnementspreise gleich 
wie bisher zu belassen. 
 
Mitgliederbeitrag für das Jahr 2019 

 A-Mitglieder: wie bisher       Fr. 30.00 
 
Abo „Bündner Jäger“ 2019 

 Für A-Mitglieder, Kandidaten und Fischer: wie bisher  Fr. 35.00 

 Für Passivmitglieder (über Sektionen verrechnet): wie bisher Fr. 50.00 

 Nur Zeitung (ohne Mitgliedschaft): wie bisher  
o Inland        Fr. 64.00 
o Ausland (Fr. 64 + Porti)     Fr. 74.00 

 
Die Diskussion wird nicht gewünscht. 
 

Abstimmung: Dem Antrag des Zentralvorstandes wird einstimmig zugestimmt. 

 
 
Geschätzte Anwesende: Nun darf ich den nächsten Redner ankündigen. Ich freue mich, das 
Mikrofon dem Vorsteher des Amtes für Jagd und Fischerei, Dr. Adrian Arquint zu überlassen. 
Es ist bereits seine zweite DV als Amtsvorsteher und ich denke er ist im Amt voll angekommen. 
An Arbeit wird es dir Adrian nicht fehlen. 
 
Ansprache von Dr. Adrian Arquint 
 
ZP Brunold dankt Dr. Adrian Arquint für seine Worte zu aktuellen Themen sowie für seinen Ein-
satz zu Gunsten der Jagd. Er dankt auch für die offene und gute Zusammenarbeit und schliesst 
auch seine Mitarbeiter in den Dank ein. 
 
 

6. Kenntnisnahme des Budgets vom laufenden Geschäftsjahr 
 
Gemäss den Statuten des BKPJV genehmigt der erweiterte Zentralvorstand das Budget. Das 
Budget wird jeweils an der DV den Delegierten zur Kenntnisnahme vorgelegt. Der Zentralpräsi-
dent stellt das Budget zur Kenntnisnahme vor. 
 
Erläuterungen zum Voranschlag 2019 des BKPJV 
Der Voranschlag für das Jahr 2019 basiert auf den Zahlen der Rechnungen 2017 und 2018 und 
berücksichtigt bekannte und voraussehbare Veränderungen. Der Bündner Jäger wird neu bei 
der Druckerei Gammeter in St. Moritz gedruckt. Bei dieser Gelegenheit wurde eine bessere 
Qualität des Papiers gewählt, was höhere Druckkosten verursacht. Ebenfalls neu ist der Insera-
teverkauf, der nun über den Verband läuft und durch den Vizeredaktor Adrian Koch abgehan-
delt wird. Sein Honorar und die höheren Druckkosten werden durch die zusätzlichen Einnah-
men mehr als nur gedeckt. Für die aufgegleiste Abstimmungskampagne gegen die Abschaffung 
der Sonderjagd sind im Budget Fr. 70'000.- aufgeführt. 
Das Budget sieht Aufwendungen von Fr. 692’750.- sowie Einnahmen von Fr. 631’760.- vor. Für 
das Jahr 2019 führt dies zu einem budgetierten Verlust von Fr. 60’990.-. 
 
Erläuterungen zum Budget der KoAWJ 
Das Budget 2019 sieht einen etwas tieferen Aufwand von Fr. 143'500.- bzw. Ertrag von Fr. 
144’000.- mit einem Gewinn von Fr. 500.- vor. Neu budgetiert sind die Wildbrethygienekurse 
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jeweils auf der Ertrags- und Aufwandsseite sowie der Kostenanteil der KoAWJ an die Bündner 
Jagdprüfungs-Lernapp. 
 
 

7. Genehmigung des Voranschlages Sekretariat 2020 
 
Der erweiterte Zentralvorstand beantragt für das Sekretariat für das Jahr 2020 ein Budget von 
Fr. 60‘000.00 wie im Vorjahr. 
 
Der erweiterte Zentralvorstand hat dem Budget 2020 für das Sekretariat einstimmig zuge-
stimmt. 
 
Der Präsident eröffnet die Diskussion zu diesem Budgetposten. Das Wort wird nicht gewünscht. 
 

Abstimmung: Der Voranschlag für das Sekretariat 2020 wird 
    einstimmig genehmigt. 

 
 

8. a) Genehmigung des Jahresberichtes des Hegepräsidenten 
 
Der ausführliche Bericht unseres Hegepräsidenten Hansruedi Andreoli ist in der Märznummer 
des Bündner Jägers veröffentlicht worden, sowie auf unserer Homepage einzusehen. Er wurde 
im erweiterten ZV behandelt und einstimmig verabschiedet. 
 
Der ZP eröffnet die Diskussion zum Bericht des Hegepräsidenten. Keine Wortmeldungen. 
 

Abstimmung: Der Jahresbericht des Hegepräsidenten wird 
    einstimmig genehmigt. 

 
Der Jahresbericht des Hegepräsidenten ist dem Protokoll als Anhang beigefügt. 
 
ZP Robert Brunold richtet folgende Worte an die Versammlung:  
An dieser Stelle möchte ich Hansruedi für seine geleistete Arbeit recht herzlich danken. Er führt 
die sehr wichtige Hegeorganisation kompetent und mit vollem Einsatz. Seine Arbeit ist nicht 
immer einfach, vor allem, wenn man den zweiten Winter in Folge betreffend dem Fütterungs-
verbot in der Schusslinie steht. Lieber Hansruedi, herzlichen Dank für die angenehme Zusam-
menarbeit und deine Unterstützung. 
 
 

8. b) Genehmigung des Jahresberichtes der Präsidentin der KoAWJ 
 
Der ausführliche Jahresbericht von Nina Gansner ist ebenfalls in der Märznummer des Bündner 
Jägers veröffentlicht worden, sowie auf unserer Homepage aufgeschaltet. Er wurde im erweiter-
ten ZV behandelt und einstimmig verabschiedet. 
 
Der Zentralpräsident eröffnet die Diskussion zum Jahresbericht der Präsidentin der KoAWJ. 
Das Wort wird nicht gewünscht. 
 

Abstimmung: Der Jahresbericht der Präsidentin der KoAWJ wird 
    einstimmig genehmigt. 

 
Der Jahresbericht der Präsidentin der KoAWJ ist dem Protokoll als Anhang beigefügt. 
 
ZP Robert Brunold richtet folgende Worte an die Versammlung: 
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Das Handling mit den Ausbildnern und den Prüflingen ist zeitintensiv und braucht auch viel Fin-
gerspitzengefühl. Ich bin froh, dass wir für diese wichtige Aufgabe Nina an unserer Seite haben. 
Die letzten Monate kam auch noch der grosse Einsatz für die Abstimmungskampagne sei es für 
die Selva unseren Partner oder für den BKPJV dazu.  
Liebe Nina, ich danke auch dir herzlich für die sehr gute und angenehme Zusammenarbeit. 
 
 

8. c) Genehmigung des Jahresberichtes des Schützenmeisters 
 
Der ausführliche Bericht des Schützenmeisters Noldi Tiri ist in der Märznummer des Bündner 
Jägers veröffentlicht worden und ist auf unserer Homepage aufgeschaltet. Er wurde im erwei-
terten ZV behandelt und einstimmig verabschiedet. 
 
Der Zentralpräsident eröffnet die Diskussion zum Jahresbericht des Schützenmeisters. Das 
Wort wird nicht gewünscht. 
 

Abstimmung: Der Jahresbericht des Schützenmeisters wird 
    einstimmig genehmigt. 

 
Der Jahresbericht des Schützenmeisters ist dem Protokoll als Anhang beigefügt. 
 
ZP Robert Brunold richtet folgende Worte an die Versammlung: 
Lieber Noldi, auch dir für deinen Einsatz ein grosses Dankeschön. Auf Noldi ist auch immer 
Verlass, wenn es gilt einen Anlass, Transport, Material oder sonstiges zu organisieren. Auch 
das bereitstellen, warten, reinigen, organisieren des Anhänger für die Öffentlichkeitsarbeit läuft 
über Noldi. Er ist unser Mann fürs Organisatorische. 
 
 
Geschätzte Anwesende: Ich freue mich den nächsten Redner bei uns begrüssen zu dürfen. Es 
ist Nationalrat Fabio Regazzi, Vorstandsmitglied von Jagd Schweiz. Er wird uns ein Grusswort 
von Jagd Schweiz überbringen. 
 
Ansprache von Fabio Regazzi 
 
ZP Brunold dankt Fabio Regazzi für seine Worte und für seinen Einsatz für die Belange der 
Jagd in der ganzen Schweiz. 
 
PAUSE bis 15.30 Uhr. 
 
Wiedereröffnung durch die Jagdhornbläser 
 
 

9. Anträge des erweiterten Zentralvorstandes und der Sektionen 
 
Robert Brunold eröffnet dieses Traktandum mit folgenden Bemerkungen: 
 
Der Antrag des erweiterten Zentralvorstandes und die drei Anträge der Sektionen waren auf 
unserer Homepage und in der Aprilnummer des Bündner Jägers publiziert. Zudem sind diese 
im vorliegenden Festführer abgedruckt.  
Ich denke, die Anträge wurden in den Sektionen und in den Bezirken rege diskutiert und es 
wurden demokratische Beschlüsse gefasst und diese werden natürlich entsprechend entge-
gengenommen und akzeptiert. 
Wir gehen folgendermassen vor: Ich kündige den Antrag an. Auf das Verlesen der Anträge und 
der Begründung verzichte ich, da ihr diese ja kennt und in den Sektionen behandelt habt. Dann 
eröffne ich die allgemeine Diskussion. Anschliessend stimmen wir über den Antrag ab. 
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Anträge des erweiterten ZV 
 
9.0 Jagdzeiten Hochjagd 2019 
 
Der erweiterte ZV unterbreitet euch einen Antrag zu den Jagdzeiten. Der erweiterte ZV hat auf 
eine zweite Variante verzichtet, da die Kalenderkonstellation nicht sehr viele sinnvolle Varianten 
ergibt. 
 
1. Block: Donnerstag, 3. September 2020 bis und mit Sonntag, 13. September 2020.  
Jagdunterbruch: Montag, 14. September 2020 bis und mit Sonntag, 20. September 2020. 
2. Block: Montag, 21. September 2020 bis und mit Mittwoch, 30. September 2020. 
(Bettag am 20. September 2020) 
 

 

September 2020 
       Mo Di Mi Do Fr Sa So 

      1 2 3 4 5 6 
 

 11 
 7 8 9 10 11 12 13 

  14 15 16 17 18 19 20(BT) 
 

  21 22 23 24 25 26 27 
 

10 
 28 29 30 

       
 
Der Zentralpräsident eröffnet die Diskussion. Die Diskussion wird nicht gewünscht. 
 

Abstimmung: Diese Variante wird mit einer Enthaltung unterstützt. 

 

Resultat:  Diese Variante wird beim Kanton eingereicht. 

 
 
Anträge der Sektionen 
 
9.1 Antrag Sektion Davos 

Vorbereitung von Beruhigungs- und Lenkungsmassnahmen in Regionen mit erhöh-
ter touristischer Nutzung 

 
Antrag: 
Im Rahmen des Fütterungsverbotes soll den Jägersektionen des BKPJV in Regionen mit erhöh-
ter touristischer Nutzung die Möglichkeit gegeben werden, dass sie zweckmässige Infrastruktu-
ren und Futtermittelreserven für temporäre Beruhigungs- und Lenkungsmassnahmen vorberei-
ten können, damit das Wild bei ergiebigen Schneefällen und / oder dauerhaft erhöhter Schnee-
lage in geeigneten Einstandsgebieten gehalten werden kann. Diese Massnahmen sind zeitlich 
befristet und können von den lokalen Hegeorganisationen in Absprache mit der lokalen Wildhut 
beschlossen werden. 
 
Begründung: 
Die Durchsetzung von grossen Wildruhezonen hat sich aufgrund der gegenteiligen Interessen 
von Tourismus und Naturschutz als sehr komplex erweisen. In touristisch intensiv genutzten 
Räumen ist es deshalb sehr schwierig, dem Wild in weiten Gebieten die nötige Ruhe zu garan-
tieren. Die Erfahrungen der letzten Winter haben gezeigt, dass das Wild nach ergiebigen 
Schneefällen häufig auf Strassen, Bahngeleisen und in Siedlungsgebieten auf der Nahrungssu-
che angetroffen wird. Damit bringt es sich selbst in Gefahr, gefährdet aber auch Menschen 
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durch Verkehrsunfälle. Kurzfristig angesetzte Beruhigungs- und Lenkungsmassnahmen erfol-
gen zu spät, sind mit einem riesigen Aufwand verbunden und erzielen nicht das gewünschte 
Resultat. Niederschwellige, frühzeitige und den regionalen Bedingungen angepasste Mass-
nahmen sind effizienter und ersparen dem Wild viel unnötigen Stress und Energieverschleiss. 
Mit regional angepassten und gezielten Lenkungsmassnahmen kann das Wild beruhigt und in 
einfacher zu kontrollierenden Wildruhezonen gehalten werden. Somit können Störungen durch 
Wintersportler minimiert werden, was zum Wohle des Wildes beiträgt. 
 
Der erweiterte Zentralvorstand hat diesem Antrag grossmehrheitlich zugestimmt. 
 
Der ZP lässt über den Antrag abstimmen. 
 

Abstimmung: Der Antrag der Sektion Davos wird mit 
    107 zu 75 Stimmen angenommen. 

 
 
9.2 Sektion Sassauna 

Gamsbockbejagung 
 
Antrag: 
Die Jagdzeit auf den Gamsbock ab 2 1/4-jährig und älter wird bis Ende Jagd verlängert.  
Die Gamsgeissen und der Gamsbockjährling sind wie bis anhin die letzten Jagdtage geschützt. 
 
Begründung: 
Der Druck auf die Gamsbockbejagung wird somit für die Jägerschaft vermindert und jede Jäge-
rin und jeder Jäger kann sich mehr Zeit lassen für einen Gamsbockabschuss. Es ist oftmals der 
Fall, dass eine Gamsgeiss erst im 2.Teil der Bünder Hochjagd erlegt wird. Vielfach wird dann 
der Gamsbock nicht mehr erlegt. Aus diesen Gründen ist eine vorsichtige, erweiterte Bejagung 
der Gamsböcke bei den herrschenden Beständen vertretbar.  
Ebenfalls könnte so der Druck auf das Hirschwild am Anfang der Hochjagd und nach Wiederer-
öffnung (2.Teil) höher sein. 
 
Der erweiterte ZV hat diesen Antrag mehrheitlich abgelehnt (11 zu 6 Stimmen). 
 
Der Zentralpräsident eröffnet die Diskussion. Keine Wortmeldungen. 
 
Der ZP lässt über den Antrag abstimmen. 
 

Abstimmung: Der Antrag der Sektion Sassauna wird grossmehrheitlich abgelehnt. 

 
 
9.3 Sektion Sassauna 

Fahrerlaubnis nach Schusszeit bis 24.00 Uhr 
 
Antrag: 
Sofern eine Jägerin oder Jäger mit der Beute in das Tal fährt um die Vorweisepflicht zu erfüllen, 
oder die Beute von der Wildhut beurteilen oder ausmessen zu lassen, dann soll diese Jägerin 
oder der Jäger Gleichentags nach der Schusszeit bis 24.00 Uhr wieder in die Unterkunft zurück-
fahren dürfen.  
Fahrzeug muss in das Tal zurück. Ausgenommen wenn Fahrer Nichtjäger ist.  
Das Fahren ist aber ausschliesslich nur am Vorweisetag gestattet (Datum der Wildhut in der 
Abschussliste). 
 
Begründung: 
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Somit kann auch auf der ordentlichen Hochjagd eine höhere Effizienz für die Bejagung der Hir-
sche erreicht werden, da die Jägerin oder der Jäger bereits am nächsten Morgen wieder auf 
dem Ansitz sein kann.  
Viele ältere Jägerinnen und Jäger gehen nicht mehr mit der Beute in das Tal, wenn Sie an-
schliessend einen mehrstündigen Rückweg haben.  
Im Weiteren würde dies auch den neuen Fleischhygienevorschriften zuträglich sein.  
Ebenfalls denken wir, dass es auch zur Öffentlichkeitsarbeit beiträgt, wenn die Jägerin oder der 
Jäger selber mit der Beute in das Tal fährt.  
Ebenfalls könnten so auch mehr Tiere von der Wildhut in frischem Zustand ausgewertet wer-
den. 
 
Der erweiterte ZV hat diesen Antrag einstimmig abgelehnt. 
 
Der Zentralpräsident eröffnet die Diskussion. Keine Wortmeldungen. 
 
Der ZP lässt über den Antrag abstimmen. 
 

Abstimmung: Der Antrag der Sektion Sassauna wird grossmehrheitlich abgelehnt. 

 
 

10. Statutenänderung 
 
Der erw. Zentralvorstand beantragt den Artikel 16 wie folgt zu ergänzen: 
 
Abschnitt 1: 
Der erweiterte Zentralvorstand besteht aus den Mitgliedern des Zentralvorstandes sowie den 
Bezirkspräsidenten, die von den einzelnen Bezirken gemäss deren Statuten gewählt werden.  
 
Ergänzung: 
Der Bezirkspräsident kann sich an den Sitzungen des erweiterten Zentralvorstandes sowie an 
der Delegiertenversammlung durch ein anderes Mitglied des Bezirksvorstands mit Stimmrecht 
vertreten lassen. 
 

Abstimmung: Die Statutenergänzung wird einstimmig genehmigt. 

 
 

11. Wahlen 
 
KaHeKo 
 
Marco Casanova Sektion Péz Ault bisher 
Andreas Muhmenthaler (Ersatzwahl für Andris Niggli) Sektion Crap la Pala neu 
 
 
Keine weiteren Wortmeldungen oder Vorschläge aus der Versammlung. 
 

Abstimmung: Marco Casanova und Andreas Muhmenthaler  
   werden einstimmig gewählt. 

 
Robert Brunold gratuliert den Gewählten. 
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KoAWJ 
 
Yves Zanin Sektion Mittelschanfigg  bisher 
Ricardo Spadin (Ersatzwahl für René Gadient) Sektion Miribi  neu 
 
Keine weiteren Wortmeldungen oder Vorschläge aus der Versammlung. 
 

Abstimmung: Yves Zanin und Ricardo Spadin 
   werden einstimmig gewählt. 

 
Robert Brunold gratuliert den Gewählten. 
 
 

12. Ehrungen 
 
Hegeauszeichnung 
 
Der erweiterte ZV schlägt folgende Kameraden für die Hegeauszeichnung vor: 
 
Walter Jörg (auf Antrag der KaHeKo) 
  Bezirkshegepräsident von 2006 bis 2018. 
Walter Liechti (auf Antrag der Sektion Mundaun) 
  Walter war in den 80er Jahren bereits 10 Jahre lang Hegeobmann.  
  Bis heute ist er stark engagiert für die Vögel. An mehr als dreissig 
  Standorten in der Umgebung von Ilanz unterhält Walter in eigener 
  Initiative Nistkästen, die er selber herstellt und das ganze Jahr 
  über betreut. 
Ricardo Spadin (auf Antrag der Sektion Miribi) 
  Hegeobmann von 2007 bis 2013 
  Ausbildner der KoAWJ seit ca. 2008 
 
 

Abstimmung: Walter Jörg, Walter Liechti und Ricardo Spadin  
    wird mit grossem Applaus die Hegeauszeichnung verliehen. 

 
Robert Brunold gratuliert den Geehrten herzlich.  
 
Die Jagdhornbläser spielen zu Ehren der Geehrten. 
 
Verabschiedung von weiteren Chargenträgern (mit Präsent) 
 
Andris Niggli Mitglied KaHeKo von 2016 bis 2019 
René Gadient Mitglied KoAWJ von 2011 bis 2019 
 
 

13. Verschiedenes und Umfrage 
 
ZP Brunold erläutert: 
 
Anschliessend an diese DV sind wir zu einem Aperitif eingeladen. Dieser wird von der Sektion 
Miribi offeriert. Herzlichen Dank dafür. Waidmannsdank auch nochmals der Sektion Miribi für 
die grossartige Organisation. 
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Die nächste Delegiertenversammlung findet am 16. Mai 2020 statt und wird durch die Sektion 
Klosters organisiert. 
 
Die DV 2021 wird organisiert durch die Sektion Fasch’Alba. 
 
Ich frage meine Vorstandskollegen an, ob sie noch Mitteilungen haben. 
 
Bevor ich zum Schluss komme, gebe ich unter dem Traktandum Verschiedenes und Umfrage 
das Wort frei. 
Keine Wortmeldungen. 
 
Liebe Jagdkameradinnen und Jagdkameraden, geschätzte Gäste 
 
Damit sind wir am Ende der 105. Versammlung des Bündner Kantonalen Patentjägerverbandes 
angelangt. 
Ich möchte mich an dieser Stelle noch bei allen bedanken welche mich und meine Vorstands-
kollegen während dem vergangenen Jahr unterstützt haben. Danken möchte ich auch den Ka-
meraden des erweiterten Zentralvorstandes, sprich den Bezirkspräsidenten, den Mitgliedern der 
KaHeko, den Bezirkshegepräsidenten, der KoAWJ, der Schiesskommission und allen Chargen-
trägern.  
Mein Dank gilt aber auch unserem Regierungsrat Mario Cavigelli, dem Amtsvorsteher Adrian 
Arquint sowie Hannes Jenny für die stets respektvolle und gute Zusammenarbeit. 
 
Spezieller Dank aber gebührt den Mitgliedern des Zentralvorstandes. Nina, Tarzisi, Hansruedi, 
Noldi I und II sowie Flurin und auch Sabrina vielen Dank für die tolle Zusammenarbeit. Ich 
möchte aber auch unserem Redaktionsleiter Walter Candreia, dem Vizeredaktor Adrian Koch 
sowie allen Redaktionsmitarbeitern ganz herzlich für ihren stets grossen Einsatz zu Gunsten 
unserer Jagd danken. Auch nicht zu vergessen gilt es Peter Nold, den Publisher unserer 
Homepage, auch dir einen grossen Dank.  
 
Liebe Jägerinnen und Jäger, werte Gäste nun ist es meiner Meinung nach Zeit für den Apéro. 
Ich wünsche uns noch einen schönen unvergesslichen Abend und ein paar gemütliche Stunden 
mit vielen anregenden Gesprächen. 
 
 
Ich erkläre die 105. Delegiertenversammlung des BKPJV als geschlossen.  
 
 
Für das Protokoll 
 
 
Cazis, 11. Mai 2019 
 
Robert Brunold Sabrina Cadruvi 
Zentralpräsident BKPJV-Sekretariat 
 
 
 
___________________ ___________________ 
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Anhang 1: Jahresbericht Zentralpräsident 
 
 
Vorstand/Verband 
Das vergangene Jahr stand nebst den normalen Verbandstätigkeiten bereits zu einem grossen 
Teil im Zeichen der Abstimmung über die Sonderjagdinitiative, über die das Volk im Mai 2019 
befinden wird. Galt es doch ein Abstimmungskomitee zu gründen, Partner zu finden und die 
ersten Schritte für eine hoffentlich erfolgreiche Kampagne einzuleiten. Bei dieser Abstimmung 
wird es nicht nur auf die Arbeit des Abstimmungskomitees und des Vorstandes, sondern auch 
auf den Zusammenhalt und das Auftreten der Jägerinnen und Jäger in der Öffentlichkeit an-
kommen. Wir werden das Resultat unserer Bemühungen eine Woche nach der Delegiertenver-
sammlung sehen.  
 
Sitzungen, Anlässe und Öffentlichkeitsarbeit 
Der Zentralvorstand hat sich zu zwölf Sitzungen und zu drei Sitzungen mit dem erweiterten 
Zentralvorstand getroffen. Weiter habe ich, wie es das Amt des Präsidenten mit sich bringt, an 
verschiedenen Sitzungen der Jagdkommission, der Grossratsjägerfraktion, mit diversen Ar-
beitsgruppen, mit verschiedenen Ämtern und Kommissionen, an verschiedenen Bezirksver-
sammlungen sowie an Sitzungen des grünen Tisches teilgenommen. Wann immer möglich, 
habe ich versucht, die Sektionsanlässe zu besuchen; leider fehlte mir vielfach die Zeit.  
Die Öffentlichkeitsarbeit hatte auch im vergangenen Jahr einen grossen Stellenwert. Nebst vie-
len Anlässen, welche von entsprechenden Sektionen organisiert wurden, nahm der BKPJV mit 
JagdSchweiz und den Ostschweizer Jagdverbänden an der OLMA in St. Gallen teil. Der im Vor-
jahr angeschaffte Anhänger für die Öffentlichkeitsarbeit wurde bereits durch die Sektionen in 
vielen Regionen eingesetzt. Teilgenommen wurde auch am Genussfest des Parc Ela sowie am 
zur Tradition gewordenen Weihnachtsmarkt in Chur. An dieser Stelle einen grossen Dank an 
die Sektionen mit ihren Jägerinnen und Jägern für den geleisteten Einsatz. 
 
Abstimmung zur Sonderjagdinitiative 
Bereits vor dem Sommer wurden die ersten Schritte für die Gründung des Abstimmungskomi-
tees und die Abstimmungskampagne in die Wege geleitet. Erste Sitzungen des Komitees wur-
den abgehalten, welchem auch Vertreter des Bündner Bauernverbandes und der SELVA ange-
hören. Als Vorkampagne wurde ein Leporello geschaffen. Ende November wurden sämtliche 
Grossrätinnen und Grossräte angeschrieben und ebenfalls mit dem Leporello bedient. Das Ziel 
war, den Grossen Rat auch über unsere Argumente zu informieren. Erfreulicherweise hat der 
Grosse Rat die Initiative dann auch mit 96:1 Stimme klar abgelehnt. Vom August bis Dezember 
wurden die Arbeiten wie das Erstellen der Homepage, das Erweitern des Komitees, der Face-
book-Auftritt etc. sowie die Schritte für die Hauptkampagne weitergeführt. Wir danken allen 
Verbänden, Partnern, Jägerinnen und Jägern, aber auch den vielen Nichtjägern, die uns tatkräf-
tig mit ihrer Mitarbeit und auch mit finanziellen Mitteln unterstützen.  
 
 
Jagden 2018 
Anders als im Vorjahr, waren die Jäger mit dem Jagdverlauf dieses Jahr gar nicht zufrieden. 
Schon während der Jagd hatte ich aufgrund von Gesprächen mit Jägern das Gefühl, dass eine 
miserable Jagdstrecke erzielt wird. Die effektiven Zahlen relativierten dies teilweise. Es nahmen 
5443 Jägerinnen und Jäger an der Hochjagd teil. Dies sind 89 weniger als 2017. Hirsche wur-
den rund 3400 Stück erlegt, was bedeutend weniger ist als im Rekordjahr 2017, aber doch im 
Durchschnitt der letzten zehn Jahre, was bedeutet, dass wir auch schlechtere Ergebnisse hat-
ten. Beim Rehwild hat der Abschuss mit 1920 Stück nur knapp 52 Prozent im Vergleich zum 
Vorjahr erreicht. Dies ist nach dem letzten Winter keine grosse Überraschung. Dafür konnte, 
wohl auch aufgrund des sehr schönen Wetters, mit rund 3360 Stück Gämsen eine überdurch-
schnittliche Strecke erzielt werden. Auch die Murmeltierjagd hat mit 4600 Stück vom Wetter 
profitiert.  
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Ich stellte mir dann die Frage, wieso die Stimmung bei den Jägern trotz 8700 Stück erlegtem 
Schalenwild so schlecht ist. Immerhin hatten wir von 2004 bis 2014 acht Jagden mit schlechte-
ren Ergebnissen! Was dafür spricht, ist sicher der Umstand, dass 1180 Jägerinnen und Jäger 
nichts erlegt haben. Diese Zahl ist leider auch bedeutend höher als der Schnitt der letzten Jah-
re. Ein weiterer Grund liegt sicher darin, dass der Vergleich mit dem ausserordentlichen Re-
kordergebnis des letzten Jahres präsenter ist als die Vergleiche mit den «normalen» früheren 
Jahren. 
Da trotz des harten Winters die Zählung eine sehr hohe Anzahl Hirschwild ergeben hat, war der 
Abschussplan mit 5430 Hirschen sehr anspruchsvoll. Auf der Sonderjagd sollten somit noch 
über 2000 Hirsche erlegt werden. Es gab wohl Ende Oktober in einigen Regionen eine grössere 
Menge Schnee, aber dieser war dann in relativer kurzer Zeit durch die folgende Föhnperiode 
schnell wieder weg. Da das Wetter dann auch in der Folge nicht optimal für die Jagd war, verlief 
die Sonderjagd teilweise ungewohnt harzig, sodass in einigen Regionen die Abschüsse nicht 
erfüllt werden konnten.  
Ich persönlich ziehe folgende Schlüsse aus dem vergangenen Jagdjahr: Es hat sich wieder 
einmal gezeigt, dass für die erfolgreiche Hirschjagd das Wetter der mit Abstand wichtigste Fak-
tor ist. Vergessen wir auch nicht, dass wir nicht nur einen schönen Herbst, sondern auch einen 
äusserst trockenen und warmen Sommer hatten. Möglicherweise hat dies dazu geführt, dass 
die Hirsche bereits andere Sommereinstände eingenommen haben als üblich. Für mich ist ganz 
klar, dass eine Regulierung des Hirsches ohne unser Zweistufensystem einfach nicht sinnvoll 
und vor allem auch nicht möglich ist.  
Weitere Daten zur Jagd 2018 können auf der Homepage des Amts für Jagd und Fischerei ent-
nommen werden.  
 
Dank 
Ein grosses und herzliches Dankeschön geht an meine Vorstandskollegin Nina und meinen 
Vorstandskollegen Tarzisius, Arnold, Hansruedi, Noldi, Flurin, an unsere Sekretärin Sabrina 
sowie an unsere Redaktoren Walter und Adrian für die tatkräftige Unterstützung und die sehr 
gute Zusammenarbeit. Dank gebührt auch allen Chargenträgern, Sektionsverantwortlichen, 
dem Amt für Jagd und Fischerei, Regierungsrat Mario Cavigelli, der Grossratsjägerfraktion so-
wie den verschiedenen Ämtern und Verbänden, welche alle mit uns im vergangenen Jahr zu-
sammengearbeitet haben. Des Weiteren geht ein Weidmannsdank an alle Jägerinnen und Jä-
ger für die Mithilfe.  
Besondern Dank auch an alle Nichtjagenden welche uns immer wieder unterstützen. 
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Anhang 2: Jahresbericht der KaHeKo 
 
 
Hegeabrechnung 2018 
Nach Überprüfung durch das AJF konnte für beitragsberechtigte Hegemassnahmen ein Betrag 
von Fr. 145 437.30 gutgeheissen werden. Der Gesamtbetrag setzt sich wie folgt zusammen: 
Sicherung, Beruhigung, Pflege, Gestaltung, Unterhalt Lebensräume Fr. 32 477.30, Pflege Wald-
ränder, Hecken-, Brut- und Äsungsgehölze, Freilegen Fr. 22 937.50, Freihalteflächen als 
Äsungsflächen (ca. 180 ha) Fr. 88 067.50, Entsorgung Schnittgut Fr. 1485.– und Unterhalt He-
geeinrichtungen Fr. 470.–. 
 
Winter 2017/18 
Die Umsetzung des Fütterungsverbotes gab in der Bevölkerung Anlass zu einigen Diskussio-
nen. Inbesondere, als im Januar 2018 in gewissen Regionen des Kantons teilweise erhebliche 
Schneemengen fielen. Nach entsprechenden Beobachtungen und der Lagebeurteilung wurden 
im Raum Davos, im hinteren Schanfigg und im Rheinwald Massnahmen eingeleitet. Der Ent-
scheid, Massnahmen einzuleiten, stützt sich auf mehrere Indikatoren ab. Auffallend ist, dass ein 
Teil der Bevölkerung die Notmassnahmen mit einer Notfütterung gleichsetzt. Zudem ist die 
Kommunikation nicht immer ideal verlaufen. Aus diesen genannten Gründen hat der Amtsleiter 
AJF, Adrian Arquint, einen Lenkungsausschuss eingesetzt. Dieser besteht aus seiner Person, 
dem Amtsleiter AWN Reto Hefti, und mir als Kantonalen Hegepräsidenten BKPJV. Der Aus-
schuss hat in mehreren Sitzungen die Situation analysiert und folgende Schlüsse daraus gezo-
gen: Die Erfahrungen aus den Wintern 2008/09, 2011/12 und 2017/18 haben aufgezeigt, dass 
es die regional erarbeiteten Konzepte für Beruhigungs- bzw. Lenkungsmassnahmen als Ergän-
zung zum Hegekonzept in ausserordentlichen Situationen braucht. Die Konzepte enthalten ei-
nen Katalog von einzelnen, genau definierten Massnahmen bezüglich Beruhigung des Lebens-
raumes, Fällen von Prossholz und Anbieten von Heu. Es handelt sich dabei nicht um Not-
fütterungen, sondern in erster Linie um Massnahmen zur Beruhigung des Lebensraumes (Wil-
druhezonen, Information der Bevölkerung) und in zweiter Linie um Lenkungsmassnahmen. Die-
se sollen verhindern, dass Hirsche und Rehe die Wintereinstandsgebiete verlassen, um im Tal 
und Siedlungsraum nach Futter zu suchen. Zukünftig muss die Möglichkeit bestehen, die Beru-
higungs- und Lenkungsmassnahmen auch flexibel und den örtlichen Gegebenheiten angepasst 
auszulösen. An erster Stelle stehen nach wie vor Beruhigungsmassnahmen, und erst später 
werden allfällige Lenkungsmassnahmen getroffen. Weiter wurde das Konzept bezüglich Kom-
munikationswege ergänzt. Unter der Leitung des Wildhüter-Bezirkschefs AJF zusammen mit 
dem Regionalleiter des AWN und dem Bezirkshegepräsidenten erfolgt in der Region regelmäs-
sig eine Lagebeurteilung, damit Beruhigungs- und Lenkungsmassnahmen frühzeitig eingeleitet 
werden können. Im ganzen Prozess wird die konsequente Durchsetzung der Wildruhezonen 
vorausgesetzt. Für die Durchführung bewilligter Massnahmen ist die örtliche Hegeorganisation 
in Zusammenarbeit mit dem lokalen Förster unter der Leitung der zuständigen Wildhut verant-
wortlich. Im Dezember 2018 wurde am grünen Tisch dazu und zur Kampagne Stop-
Wildfütterung eine Medienkonferenz in Almens veranstaltet. Ein Schwerpunkt bildete dabei 
auch die Handhabung im Bereich Grüngutsammelstellen. 
 
Rehkitzrettung 
Auch im vergangenen Frühsommer wurden von den lokalen Hegeorganisationen zahlreiche 
Einsätze zugunsten der Rehkitze ausgeführt. Gemäss Rückmeldung handelte es sich um 360 
Einsätze mit total 560 aufgewendeten Stunden. Im Hegebezirk 9 wurden diese als Pilotprojekt 
mittels Drohnen mit grossem Erfolg durchgeführt. Aufgrund des erfolgreichen Einsatzes mit 
Drohnen hat der Kanton dem AJF einen ansehnlichen Betrag zur Anschaffung von etwa 20 
Drohnen zugesprochen, damit dieses Projekt ausgebaut werden kann. Die Arbeitsgruppe Droh-
nen, bestehend aus WH Markus Egle (Reh-Administrator), Peter Kobler (Obmann Rehkitzret-
tung KaHeKo), Armon Schlegel (Initiant) und dem Kantonalen Hegepräsidenten, hat im Laufe 
des Spätsommers ein Konzept zur Umsetzung entwickelt. Die Drohnen kommen nächsten 
Frühsommer im Hegebezirk 3, 9, 10 und 11 zum Einsatz sowie vereinzelt in den Hegebezirken 
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2, 6 und 12. Es wird darum gehen, die Hotspots abzudecken. Ansonsten soll weiterhin mit den 
konventionellen Methoden gearbeitet werden. 
 
Öffentlichkeitsarbeit 
Die Sektion Oberengadin durfte den zweiten Hegepreis für ihr Projekt «Kreuzottern» im Zu-
sammenhang mit der neuen Trassenführung der RhB entgegennehmen. Die Sektionen aus 
dem Hegebezirk 10 erhielten den ersten Hegepreis für ihr Projekt «Sektionsübergreifende He-
ge» und das Pilotprojekt «Rehkitzrettung mit Drohnen» sowie den Publikumspreis.  
Die Obliegenheiten der KaHeKo wurden in zwei Vorstandssitzungen, zwei Versammlungen und 
drei Sitzungen mit dem AJF behandelt und erledigt. Weiter nahmen Teile des Vorstandes an 
drei Sitzungen der Arbeitsgruppe «Drohnen» teil. 
Auf Ende Jahr hat der Bezirkshegepräsident der Mesolcina, Walter Jörg, nach zwölf Jahren 
demissioniert. Für sein ausserordentliches Engagement zugunsten der Hege gebührt ihm ein 
grosses Dankeschön. Der Bezirk konnte Mauro Balzer als seinen Nachfolger gewinnen und 
wählen. 
Das vergangene Jahr war für mich das bisher arbeitsintensivste. Insgesamt habe ich an rund 30 
Sitzungen teilgenommen.  
Erfreulich ist die Tatsache, dass im vergangenen Jahr von vielen Sektionen oder auch Bezirken 
Anlässe für die breite Bevölkerung durchgeführt wurden und auch darüber berichtet wurde. Sol-
che Anlässe sind immer gute Gelegenheiten, von uns Jägern ein differenzierteres Bild abzuge-
ben: Wir erlegen nicht nur Wild, sondern wir tun auch viel für ihre Lebensräume oder für andere 
Tierarten. 
 
Ausblick und Dank 
Auf die Delegiertenversammlung 2020 hin scheide ich statutenkonform aus dem Zentralvor-
stand und somit auch in der Funktion als Kantonaler Hegepräsident aus. Zeit also, um die Füh-
ler nach einem Nachfolger oder einer Nachfolgerin auszustrecken. Interessentinnen und Inte-
ressenten dürfen sich gerne bei unserem Zentralpräsidenten melden. 
Ein grosser «Hegerdank» gebührt meinen Vorstandskameraden aus dem ZV und den Mitglie-
dern der KaHeKo sowie unserer äusserst fleissigen und kompetenten Sekretärin für die kon-
struktive Zusammenarbeit, das Vertrauen und die Unterstützung im vergangenen Jahr. Danke 
auch an alle Hegeobmänner und Heger für ihre geleistete Arbeit vor Ort. Ein spezieller Dank 
geht an Adrian Arquint, Leiter AJF, für die gute und zielführende Zusammenarbeit. 
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Anhang 3: Jahresbericht der KoAWJ 
 
 
Das 2018 war für die KoAWJ wiederum geprägt von einem anhaltenden Ansturm von Jagdkan-
didatInnen. Dass es um den Jägernachwuchs im Bündnerland so gut steht, freut uns nach wie 
vor ungemein, stellt uns aber auch vor grosse logistische Herausforderungen. An dieser Stelle 
möchte ich den Ausbildnerinnen und Ausbildnern, den Koordinatoren sowie dem KoAWJ-
Vorstand ganz herzlich für den grossen Einsatz danken. Heutzutage ist es nicht selbstverständ-
lich, auf dermassen viel Freiwilligenarbeit zählen zu dürfen. Dank der fachlich höchst kompeten-
ten Ausbildung werden die Bündner Jungjägerinnen und Jungjäger während ihrer Ausbildung 
mit einem Rucksack voller Fachwissen und Jagdkompetenz also bestens auf ihr Jägerinnen- 
und Jägerleben vorbereitet! Weidmannsdank! 
 
Jagdhundetag 
Bei kühlem, etwas garstigem Wetter fand am 10. März 2018 bereits die 21. Jagdgebrauchshun-
deschau der KoAWJ unter Beteiligung der Hundegespanne des Bündner Schweisshundeclubs 
(BSC) und des Schweizerischen Laufhundeclubs Regionalgruppe Graubünden (SLC-GR) statt - 
es waren um die 95 Hundegespanne anwesend. 
Im Anschluss an die Hundepräsentationen fanden unter der Leitung von Marco Brandt (BSC) 
Nachsuche-Demonstrationen statt. So wurde durch die Kleine Münsterländerin von BSC-
Präsident Kenneth Danuser eine Krähe im Wald gesucht und apportiert, die Deutsch-Langhaar 
von Jolanda Hug suchte erfolgreich einen «Hasen» auf der Schleppspur und Sep Antona 
Bergamins Hannoversche Schweisshündin demonstrierte das Ausfährten einer gelegten 
Schweissspur bis zur Decke. Danach folgte eine Demonstration des fachgerechten Aufbre-
chens eines Rehes und praxisorientierte Wissensvermittlung über die Kontrolle einzelner Orga-
ne.  
Einmal mehr ein gelungener Aus- und Weiterbildungstag der KoAWJ. Weidmannsdank an 
Hitsch Riffel und Sep Antona Bergamin für ihre kompetente Arbeit. Auch einen herzlichen Dank 
an den Bündner Schweisshunde-Club sowie den Laufhundeclub, an alle anwesenden Hunde-
gespanne, an die engagierte Restaurationsmannschaft des Jägervereins Calanda und nicht 
zuletzt an die zahlreichen und interessierten Teilnehmer! 
 
KoAWJ-Ausbildungskurse 
222 der zur theoretischen Jagdprüfung aufgebotenen 231 JagdkandidatInnen (96%) haben die 
Theoriekurse 2017/18 besucht. Leider bleiben immer wiederum 15 aufgebotene KandidatInnen 
der Prüfung unentschuldigt fern. Von den schlussendlich geprüften KandidatInnen haben insge-
samt 195 die Theorieprüfung erfolgreich absolviert. Die Waffen- und Schiessprüfung im Som-
mer 2018 haben 68.3% der 278 angetretenen Kandidaten bestanden. Hier sind aber sogar 
11.5% der aufgebotenen KandidatInnen unentschuldigt ferngeblieben. Im Berichtsjahr erlangten 
somit 26 Jägerinnen und 165 Jäger, total also 191 Jungjäger, die Bündner Jagdberechtigung. 
Für den Ausbildungslehrgang 2018/19 hatten sich wie in den Vorjahren rund 260 KandidatInnen 
angemeldet, für den Ausbildungslehrgang 2019/20 hat sich die Anzahl der Anmeldungen auf 
rund 235 Stück reduziert.  
 
Weiterbildung 
Beim KoAWJ-Weiterbildungstag 2018 drehte sich alles um die Wildbrethygiene und die neuen 
Vorschriften betr. LARGO. Die Theorie- und praxisorientierte Ausbildung unter dem Titel «Wild-
bret – ein qualitativ hochwertiges Lebensmittel» wurde aufgrund des Besucheransturmes an 
zwei Daten in Cazis durchgeführt. Nebst dem theoretischen Teil, der die Themen Anatomie, die 
Physiologie und die Verhaltensweisen von Wild, abnorme Verhaltensweisen und pathologische 
Veränderungen beim Wild und Hygiene- und Verfahrensvorschriften für den Umgang mit erleg-
tem Wild beinhaltete, fand auch ein praktischer Teil statt. Mario Theus, Verantwortlicher der 
Weiterbildungstage der KoAWJ, durfte hochkarätige Referenten wie Adrian Arquint, Tobias 
Obwegeser und Rolf Hanimann begrüssen, welche für den praktischen Teil auch noch von Toni 
Theus unterstützt wurden. 



___________________________________________________________________ 
Delegiertenversammlung 2019 BKPJV 

Seite 24 

Ein kräftiger Weidmannsdank dem Organisator Mario Theus und den kompetenten Referenten 
für den lehrreichen Weiterbildungstag! Weitere Wildbrethygiene-Kurse sollen nun regelmässig 
in Nord- und Südbünden angeboten werden, weitere Infos dazu folgen. 
 
Personelles/Mutationen 
Im Berichtsjahr standen wiederum einige personelle Wechsel an. Nach langjährigem Engage-
ment sind Beat Angerer, Roland Tomaschett, Adrian Arquint, Maurizio Damiani als Ausbildner 
sowie Riccardo Ryffel als Stellvertreter und Co-Ausbildner zurückgetreten. Vielen herzlichen 
Dank an dieser Stelle für den langjährigen und intensiven Einsatz für die Bündner Jungjäger-
ausbildung! 
Riccardo Ryffel hat anstelle seiner Co-Ausbildner-Tätigkeit die Funktion des Koordinators für 
die Ausbildungsregion Mittelbünden übernommen. Auch für die Region Surselva konnte eine 
neue Koordinatorin gewählt werden: Marisa Schmid – herzlich willkommen im Team!  Den zu-
rücktretenden Koordinatoren Manuela und Sandro Sutter sowie Pascal Casanova sei an dieser 
Stelle ebenfalls herzlich für ihren langjährigen Einsatz gedankt! 
Folgende Ausbildner sind im 2018 neu gewählt worden: 
Gesetzeskunde Region Oberengadin (dt) Fadri Gritti 
Jagdkunde Region Oberengadin (it) Diego Paganini 
Wild und Umwelt Region Surselva  Angela Nay 
 Region Mittelbünden  Mario Lucchinetti 
 Region Chur und Umgebung Leonie Barandun und Gieri Murk 
Waffenkunde/Schiessen Region Mittel- & Nordbünden Hubert Weibel (Chef) 
 
Anlässlich der DV des BKPJV vom 12. Mai 2018 in Obersaxen konnte der KoAWJ-Vorstand mit 
der Wahl von Claudio Färber als neuer «Fachverantwortlicher Wild-Umwelt-Hege» mit einem 
weiteren kompetenten Mitglied vervollständigt werden. Herzliche Gratulation an dieser Stelle 
nochmals dem „frischgebackenen“ Vorstandsmitglied. 
 
Finanzen 
Detaillierte Informationen zur finanziellen Situation der KoAWJ sind den Ausführungen der 
BKPJV-Geschäftsstelle in der Verbandsrechnung zu entnehmen.  
 
Dank 
Mit Blick auf ein weiteres intensives Berichtsjahr danke ich allen Beteiligten für ihren grossen 
Einsatz, für den Austausch, die Bemühungen und die Loyalität zur KoAWJ. Von Herzen wün-
sche ich alles Gute und gute Gesundheit im Jagdjahr 2019/20, viel schönen Anblick und ein 
kräftiges Weidmannsheil.  
 



___________________________________________________________________ 
Delegiertenversammlung 2019 BKPJV 

Seite 25 

Anhang 4: Jahresbericht Schützenmeister 
 
 
Wer die Jagd ausüben will, hat seine Jagdwaffen einzuschiessen. Um den Anforderungen zur 
Erfüllung der Schiesspflicht gerecht zu werden, sollte die ganze Schiesssaison zur Übung ge-
nutzt werden. Zurzeit werden auf rund 60 Anlagen in Graubünden mit Jagdwaffen geschossen. 
Zusätzlich bieten einige Waffenfachgeschäfte die Möglichkeit, auf ihren Privatanlagen die 
Jagdwaffen einzuschiessen, den Schiessnachweis zu erbringen oder wöchentlich die Anlagen 
zu Übungszwecken zu benutzen. 
 
Treffernachweis/Rückblick 
370 Jagdschützenmeister sind verantwortlich, dass der Schiessnachweis in rund 60 Schiessan-
lagen in geordnetem Rahmen erbracht werden kann. Ich konnte bei meinen Besuchen auf ver-
schiedenen Anlagen mit Befriedigung feststellen, dass die Jagdschützenmeister mit grossem 
Einsatz ihren Aufgaben nachkommen. Auch bei den Jägern wird der Treffernachweis nicht als 
Schikane, sondern als gute Gelegenheit, die Treffsicherheit zu erhöhen, anerkannt. Trotzdem 
wird natürlich vor der Jagd die Jagdwaffe mit der dazugehörigen Munition auf verschiedene 
Distanzen eingeschossen.  
 
Der jährliche Jagdschützenmeisterkurs fand im 2018 auf der Schiessanlage Crappa-Naira statt. 
Schützenmeister Hardy Gruber mit seinem Team präsentierte uns die Anlage in tadellosem 
Zustand. Ebenfalls wurden wir mit einem gelungenen Menü im integrierten Restaurant von 
Hardy verwöhnt. Um den eher trockenen Theorieteil aufzulockern, hielt Dr. Rolf Hannimann 
einen Kurzvortrag über die neuen Wildbrethygiene-Vorschriften. Am Schluss des Ausbil-
dungstags konnten wir 43 neue Jagdschützenmeister mit einem Diplom nach Hause entlassen. 
Vielen Dank an alle, die beigetragen haben, dass der Anlass ein voller Erfolg wurde. Die Ge-
schäfte der Schiesskommission konnten wir in einer Sitzung erledigen. Viele Aufgaben konnten 
wir bilateral lösen. Wenn immer möglich, habe ich die öffentlichen Schiessen besucht oder da-
ran teilgenommen. Weiter war ich an allen Sitzungen des ZV anwesend. 
 
Ausblick/Dank 
Im Hinblick, dass ab dem 31. Dezember 2020 nicht mehr ins Erdreich geschossen werden darf, 
müssen noch einige Anlagebetreiber ihre Kugelfänge sanieren. Dies bedingt den Einbau eines 
künstlichen Kugelfangsystems, das die Geschosse sowie deren Splitter, Stäube und Eluate 
zurückhält. Dies ist mit enormen Kosten von 4000 bis 5000 Franken pro Scheibe verbunden. 
Für eine komplette Sanierung der alten Kugelfänge gibt es Beiträge aus dem sogenannten VA-
SA-Fond des Bundes; diese liegen etwa bei 40 Prozent der anrechenbaren Kosten. Trotzdem 
hoffe ich, dass die momentanen Schiessanlagen, wenn immer möglich, erhalten bleiben. 
Ich möchte mich bei allen, die das jagdliche Schiessen unterstützen oder organisieren, herzlich 
bedanken, sei es für ein Trainingsschiessen, internes oder öffentliches Jagdschiessen. Weiter 
möchte ich mich bei allen, die mich im letzten Jahr unterstützt haben, bedanken. Dank gebührt 
auch meinen ZV-Kollegen, dem Sekretariat sowie meinen Schiesskommissionsmitgliedern. Ein 
besonderer Dank geht an alle Referenten der Jagdschützenmeisterausbildung sowie an das 
Amt für Jagd und Fischerei für die tolle Unterstützung. 


